

REAL SOCIEDAD BARCELONESA DE LOS AMIGOS DEL PAIS

MEMORIA DEL SESTON -- AÑO 1877 -- QUINIENTOS 17 y 21

Relación de los curas de Guipúzcoa

Un trabajo inédito de Juan Ignacio de Irujo

por

JOSÉ CARRETERO ARISTIBARRENA



SAN SEBASTIAN

1877

RELACIÓN DE LOS CURAS DE GUIPUZCOA

Un trabajo inédito de Juan Ignacio de Iztueta

Por JOSE GARMENDIA ARRUABARRENA

Con el título que encabeza estas líneas, encontramos hace una media docena de años, y entre los originales de Juan Ignacio de Iztueta que obran en poder de sus descendientes por parte de su tercera y última mujer, la familia de Pérez Yarza Bajineta en Bilbao, veinticinco cuartillas de puño y letra del famoso folklorista zaldibitarra. Es una relación, índice o catálogo de las advocaciones, de las anteiglesias e iglesias guipuzcoanas con el número de sus servidores, rectores, párrocos y beneficiados. Con Iztueta recorreremos en un momento un curioso itinerario religioso por la provincia.

¿De qué pudo valerse para componer tal relación? No del «Compendio historial de Guipúzcoa», de Lope Martínez de Isasti que, aun- que escrito en 1625, no fue publicado hasta el año 1850, y que además en su «Guipuzcoac condaira» ni le cita ni usa como de fuente. Isasti nos ofrece algunas de estas precisiones en los caps. XIX y XX de su libro primero, hablándonos de las anteiglesias, iglesias y ermitas así como los títulos y apellidos, que tienen los curas de la provincia de Guipúzcoa en las villas y lugares. Tampoco de Gorosabel quien, en el cap. III, sección 1.a, t. II, pags. 407 a 416 ofrece un cuadro alfabético de los nombres de iglesias parroquiales, sus anejos, anteiglesias y ermitas, el título de párrocos y el aumento de beneficiados con que se hallan servidas aquellas. La obra de Gorosabel es además posterior a la muerte de Iztueta.

No nos cabe la menor duda de que se sirvió del «Diccionario geográfico de las tres provincias vascongadas y Navarra por la Real Academia de la Historia, en dos tomos en rústica», que figura entre los libros y papeles del inventario que a su fallecimiento se llevó a cabo en Zaldivia el 20 de agosto de 1845 .(Véase, «Obras inéditas de Iztueta», pág. 221, José Garmendia, Bilbao, 1968).

Lo más probable es que Iztueta confeccionara este catálogo o relación para su historia de Guipúzcoa, sin introducirlo después dentro de la misma. Es lástima que las hojas tamaño de cuartilla normal, no lleven fecha. El buen pulso que se advierte en la escritura nos da a entender que el trabajo fue compuesto antes de 1840. Se ha abusado demasiado de que le vacilaba el pulso a la hora de escribir la primera historia de Guipúzcoa en vascuence.

Iztueta tuvo el compromiso inmediatamente después de la publicación de su libro de danzas de que los originales de todo cuanto escribiera sobre usos, costumbres e historia de la provincia, los había de confiar a la Diputación.

Como advertirá el lector, a veces se aparta de lo que se propone en el título, abundando en otras noticias históricas o introduciendo nombres de montes o de acantilados. Por ahí apunta el interés y el amor que siempre demostró por la provincia. Esta relación es una muestra más que ofrecemos al lector. Hemos procurado respetar su ortografía. Únicamente, hemos subrayado los nombres de los pueblos y lugares. Del autor los subrayados se refieren sólo a IZURUN y ORDICIA.

Después de tener compuesto este breve trabajo nos llega a conocimiento «Lista topo-onomástica, extraída y compuesta de la «*Condaira de Iztueta*» por Jesús Elosegui, en el Anuario del seminario de filología vasca «Julio de Urquijo», vol. VIH, 1974, San Sebastián, pags. 81–112. He aquí la mentada relación de Iztueta en orden alfabético:

Gora

ABALCIZQUETA, villa, obispado de Pamplona. Su patrón San Juan Bautista, un Rector y dos beneficiados.

ADUNA, lugar. Su patrona Santa María. Un vicario perpetuo.

AGUINAGA, anteiglesia en Eybar. Su iglesia dedicada a San Miguel, servida por un beneficiado más moderno de Eybar. Su población consiste en 24 caseríos.

AGUINAGA, barrio del partido de San Sebastián, entre Zubieta y Usurbil.

AIZPURUA, menor de las villas de Alegria, Orendain, los dos Alzos e Icazteguieta.

AINZU, Unión de Alquiza y Anoeta.

AIZTONDO, Alcaldía que se compone de la V^a. de Asteasu y...

ALBISTUR, villa de la Alcaldía Goyaz, obispado de Pamplona. Su patrona Santa María está servida por un Rector y 4 beneficiados.

ALEGRIA, villa de la unión de Aizpurua, obispado de Pamplona. Su patrono San Juan Bautista, un Rector y dos beneficiados.

ALQUIZA, villa de la unión de Ainzu, ob. de P. su Patrono San Martín obispo, un Rector y tres beneficiados.

ALZA, lugar, su patrón San Marcial obispo de Limoges está servida por un vicario.

ALZAGA, villa del partido llamado unión de Oria, ob. de P. su patrono San Miguel, servida por un Rector y un beneficiado.

ALCIBAR, barrio del valle de Oyarzun.

ALZO DE ABAJO, villa de la unión de Aizpurua, ob. de P. su patrón San Salvador, un rector y un benef.^o

ALZO DE ARRIBA o Alzo muñua, villa de la unión de Aizpurua, ob. de P. su iglesia está dedicada a la asunción de N. S. y está servida por un Rector.

ALZOLA, anteiglesia de la universidad de Aya, tiene 32 caseríos, una iglesia dedicada a San Román y está servida por un cura que presenta Don Fausto.

ALZOLA, lugar de la jurisdicción de Elgoibar. Véase Elgoibar.

ALZOLARAS, barrio de Cestona. Véase Cestona.

AMASA, Villa, ob. P., la iglesia está dedicada a San Martín y está servida por un Rector y 3 beneficiados.

AMEZQUETA villa, ob. de P., su iglesia está dedicada a San Bartolomé y está servida de un cura, dos beneficiados y dos capellanes.

ANDOAIN villa, ob. de P., su iglesia dedicada a San Martín. Antiguamente se llamaba Leyzana.

ANGUIOZAR en jurisdicción de Elgueta, ob. de Calahorra, se compone de 16 casas alrededor de la Parroquia y 66 caseríos en que se incluyen 6 molinos, la iglesia se titula San Miguel con un cura y tres beneficiados.

ANOETA, villa Je la unión de Aizu, ob. de P., su iglesia San Juan, un cura párroco y dos beneficiados.

ANZUOLA, villa, ob. de Calahorra, hay dos iglesias unidas, la una dedicada a San Juan Bautista de Usarraga. En 1524 se erigió otra con la advocación de Ntra. Sra. de la Piedad. Ambos forman una parroquia. El cabildo se compone de 8 beneficiados, 4 enteros y 4 medios, uno de los cuales es el cura.

APOZAGA, anteiglesia del Valle del Real de Leniz en jurisdicción de Escoriaza. Su iglesia parroquial dedicada a San Miguel servida por dos beneficiados, ob. de Calahorra.

ARAMA, villa, ob. de P., su iglesia dedicada a San Martín, servida por un Rector.

ARANZAZU. La aparición de la imagen fue el año 1469 a un pastor llamado Rodrigo de Balzategui. A las 38 años de su establecimiento señaladamente en el de 1552 se quemó el convento, quedando la iglesia intacta y perecieron los más o todos los monumentos de su archivo. Se reedificó en poco tiempo a beneficio de la caridad de los pueblos y de algunos señalados bienhechores. En el día es casa de estudios que cuenta 65 profesos y entre ellos 14 legos, un novicio, un síndico, 10 laicos, una sindica y 4 criadas.

ARAZ, barrio de la villa de Beasain, situado a 2 leguas de la villa.

ARCARASO anteiglesia de la jurisdicción de Arrechabaleta, ob. de Calahorra, tiene 11 casas, algunas solariegas y 80 personas, la iglesia está dedicada a San Millán y servida por un beneficiado.

ARECHAVALETA, ob. de Calahorra, comprende los pueblos siguientes, Arechabaleta, lugar Aozaraza anteiglesia, Goronaeta id., Larrino id., Galarza id., Bedofia id., Arenaza id., Arcaraso id., Isurieta id.

ARECHAVALETA, lugar del valle real de Leniz, ob. de Calahorra, hay dos iglesias parroquiales unidas, la una dentro del pueblo dedicada a la Asunción de N. S., y la otra que es la primitiva, fuera del lugar, de la advocación de San Miguel de Bedarreta, las cuales están servidas por' un Cabildo de 3 beneficiados y un Capellán de organista en la primera.

ARENAZA, anteiglesia de la jurisdicción de Arechavaleta, ob. de Calahorra, tiene 11 casas esparcidas, algunas solariegas y 70 personas, hay una iglesia dedicada a la Natividad de N. S. servida por un beneficiado.

ARERIA, una de las cuatro alcaldías mayores de Guipúzcoa, que se compone de 4 concejos, y 3 villas a saber, Lazcano concejo, Ichaso id., Olaverría id.. Arriaran id., Astigarreta villa, Gudugarreta id., Ormaiztegui id. Antiguamente se llamó valle de Azeria. En el año 1784 se contaron en los montes de esta Alcaldía 158.384 árboles, entre robles trasmoches y bravos.

ARQUISANO, o Santa Cruz de Arquisano, menor de las villas de Ezquioga y Zumarraga, se separaron de la Alcaldía mayor de Azeria. En el 1784 en los montes de esta unión 263.999 árboles entre robles trasmoches y bravos.

ARTABITARTE, monte de Renteria, todo peñascal de jaspes de diversos colores. Es nombrado por 4 cuevas que tiene en su banda de S. y S. O sumamente profundas, y espaciosas, y que por partes parecen hechas a (...) pudiéndose recoger en alguna de ellas más de 10 personas.

ARUN, monte de Motrico. Hállanse en él vestigios de minas de plata y ruinas de cuevas que hacen creer que sirvió de lugar de defensa en algún tiempo.

ARTADI, barrio del partido de Zumaya, ob. de P., su iglesia está dedicada a San Miguel y servida por un Rector.

ARRATE, monte elevadísimo de Eybar abunda mucho de aguas y nacen en él 2 copiosas fuentes. En su cima está el célebre Santuario de N. S. de Arrale, servido por dos capellanes.

ARRIARAN, villa con nombre de concejo, ob. de P. su iglesia dedicada a San Pedro Apóstol servida por un cura vicario.

ARRONA, pequeña anteiglesia. Véase Deva.

ASQUIZU SAN MARTÍN, barrio situado en el camino desde Zarauz a Zumaya. Véase Zarauz.

ASTEASU, villa, cabeza de la Alcaldía mayor de Aiztondo, ob. de P., su iglesia San Pedro está servida por un cura y 6 beneficiados.

ASTIGARRAGA, villa, ob. de P., la iglesia está dedicada a San Martín servida por un Párroco.

ASTIGARRIVIA con iglesia parroquial en término de Motrico. Véase Motrico.

ATAUN, villa, ob. de P., la iglesia dedicada a San Martín obispo, servida por un vicario perpetuo y dos beneficiados.

AYA, universidad de la Alcaldía de Goyaz, ob. de P. su iglesia San Esteban, sirven un Rector 6 beneficios y sacristán sacerdote.

AIZARNA, tierra del partido de Cestona ob. de P. su iglesia dedicada a la Asunción de N. S. servida por un Rector y 2 beneficiados y 100 personas de vecindad.

AIZARNAZABAL, concejo del partido de Zumaya, ob. de P., es uno de los 3 barrios de Zumaya, su iglesia parroquial dedicada a San Miguel, servida por un Rector.

AZCOITIA, villa, ob. de P. Llamose antiguamente Miranda de Yraurgi y San Martín de Yraurgi, la iglesia parroquial hasta el año 1540 se intitulaba Santa María de Balda, porque estaba en el propio solar de esta Casa de cuyo patronato era. Desde entonces se llama Santa María la Real, y está servida por un cura denominado Vicario, 7 beneficiados, un sacristán presbítero y 12 capellanes expectantes. Hay una ayuda de parroquia de la advocación de San Emeterio y Celedonio con un cura y un capellán y comprende 30 caseríos. Hay dos conventos de religiosas clarisas, fundado por D. Franco Zuazola e Idiaquez del Consejo Real hacia el año de 1589, y de brígidas recoletas de Santa Cruz y en cada uno habrá como unas 24 monjas. Este último se fundó el 30 de marzo de 1691 y en el inmediato vistió el hábito sor Josefa del Santísimo Sacramento en el siglo Larramendi, hija de la misma villa, que murió con fama de santidad, y en su casa se erigió una basílica con la correspondiente dotación para un capellán.

AZPEITIA, villa, ob. de P. Llamóse antiguamente Iraurgi hasta el año 1350. Hay dos conventos de religiosos Agustinos y Dominicos, y una de religiosas Franciscanas dedicadas a la Concepción y casa solar de Emparan está enfrente del dicho convento: La iglesia está dedicada a San Sebastián servida por un Rector y 7 beneficiados.

BALIARRAIN, villa de la unión de Bozue Mayor, ob. de P., la parroquia dedicada a la Asunción de N. S. servida por un Rector y un beneficiado.

BEASAIN, villa, ob. de P., comprende los 3 barrios suyos Garin, Yarza y Araz, la iglesia parroquial de la villa y su anexo en el lugar de Garin que sirven por un Rector y 2 beneficiados. San Martín de la Ascensión de Loynaz hijo y patrono de esta villa nació en ella a 16 de julio de 1566 como consta de su partida de bautismo que existe en los libros de esta parroquia: fue martirizado en las islas de Japón en la ciudad de Nangasaqui a 5 de febrero de 1597, y canonizado por Urbano VIII en 1627.
Gora

BEDOÑA, anteiglesia en la jurisdicción de Arechavaleta, ob. de Calahorra, tiene 20 casas, algunas solariegas y 140 personas. La iglesia es de la advocación de Santa Eulalia, servida por un beneficiado.

BEIZAMA, universidad de la alcaldía de Goyaz, ob. de P. Llamóse antiguamente Beguizama o Seguizama; la iglesia parroquial dedicada a San Pedro Apóstol servida por un Rector y 2 beneficiados.

BELAUNZA, lugar del partido y jurisdicción de Tolosa, ob. de P. hay 33 caseríos dispersos en los cuales habitan 36 familias, tiene una iglesia parroquial dedicada a S. Juan Bautista.

BERASTEGÜI, villa, ob. de P., la iglesia dedicada a San Lorenzo está servida por un párroco, el cual nombra un vicario en iglesia de Eldua y 3 beneficiados.

BERROBI, lugar del partido y jurisdicción de Tolosa, ob. de P. hay 44 vecinos, la iglesia parroquial dedicada a San Juan Bautista, servida por un cura y un beneficiado.

BOLIBAR, llamado también upazúa, anteiglesia del Valle Real de Léniz, una de las 7 comprendidas en el partido y jurisdicción de la villa de Escoriaza. La población consiste en 31 casas, algunas solariegas, en todas habrá como 200 almas, tiene una iglesia parroquial titulada San Miguel servida por un clérigo, es del ob. de Calahorra.

CEGAMA, villa, ob. de P., la iglesia parroquial con la advocación de San Martín está servida por un Rector, 3 beneficiados y un sacristán eclesiástico.

CERAIN, villa, ob. de P., llamada en lo antiguo Santa María de Basarte, Santa María la Asunta de Cerain, la universidad y últimamente villa de Cerain. La iglesia está dedicada a N. S. la Asunta y la sirven un vicario y un beneficiado.

CESTONA, o Santa Cruz de Cestona Villa, ob. de P. El gobierno eclesiástico consiste en 2 parroquias, la de Cestona dedicada a la Natividad de N. S. La de Aizarna tiene por titular la Asunción, en ambas hay un cura y 2 beneficiados, el de Cestona se nombra vicario, y el de Aizarna Rector; más la patrona de la Villa es la Invención de la Cruz.

CIZURQUÏL, villa, ob. de P. La parroquia está dedicada a San Millán de la Cogolla, y servida por un cura y 2 beneficiados.

DEVA, Villa ob. de Pamplona. Son del partido de esta Villa, Arrona tierra, Iciar población y Mendaro valle, tiene una iglesia parroquial dedicada a la Asunción de N. S. Es matriz de las de Yciar, Arrona y Mendaro, y para servir a todas cuatro hay un cabildo de 16 beneficiados, 4 de ración entera, 4 de media y 8 de cuarto. Entre ellos se elige un vicario, que puede serlo cualquiera sin distinción. Este con otros 9 residen en la matriz, 3 en Yciar, 2 en Arrona y uno en Mendaro, ejerciendo la cura de almas uno sólo en cada pueblo de estos. A distancia de media legua de la villa hay un convento de menores observantes que por el sitio es llamado de Sasiola; otro de monjas en el valle de Mendaro.

ELDUA, barrio de la Villa de Berastegui, ob. de P., tiene una iglesia servida por un vicario, que nombra el Rector párroco de Berastegui.

ELDUAIEN, villa, ob. de P., su iglesia está dedicada a Santa Catalina y servida por un Rector párroco y beneficiado.

ELGOIBAR villa, ob. de C. El año 1346 se llamaba Marquina. La iglesia está dedicada a San Bartolomé, y tiene dos anexas, a saber la de Alzola y el valle de Mendaro, en cada una de las cuales hay un cura, que lo es uno de los 8 beneficiados de que se compone el Cabildo. Hay también dos conventos, uno de monjas de Santa Clara y otro de Frailes Franciscos.

ELGUETA, villa, ob. de Calahorra, antiguamente se llamaba Maya: la parroquia está dedicada a la Asunción de N. S., y la sirven un cura y 5 beneficiados. El barrio de Anguiozar dista media legua de Elgueta y forma valle y feligresía parte. Su iglesia parroquial dedicada a San Miguel, tiene su cura y 3 beneficiados, como consta en su artículo.

ELIZALDE, lugar del valle de Oyarzun. Véase Rentería.

ELOSUA, barrio del partido y jurisdicción de Vergara, tiene parroquia dedicada a San Miguel.

ERCHINA, monte de la villa de Cestona; hay en él canteras de pizarra, jaspes y cristal de roca blanco y de color apatos. Esta mina que apenas se ha empezado a beneficiar, ofrece ser muy rica, y en 1785 se sacó una piedra de cristal blanco transparente para el Real gabinete de historia natural de Madrid, y se habla de ser de una vara de largo, 3 cuartas de ancho y décimas de 20 pulgadas de grueso.

ESCORIAZA, villa. Se comprenden en ella 7 anteiglesias, a saber Marín, Zarimur, Maturela, Bolibar o Upazua, Apozaga, Mendiola, Guellano. Consta de documento auténtico que en la noche del 24 de julio padeció un incendio que redujo a cenizas casi toda la población. Se halla construida de nuevo la parroquia en el centro de la villa con la advocación de San Pedro Apóstol por hallarse la antigua fuera de la villa en paraje alto e incómodo, y está servida por 4 beneficiados, uno de ellos cura párroco y por un sacristán sacerdote, ob. de Calahorra. Hay además un convento de religiosas mercedarias calzadas con un vicario y 17 religiosas, pertenece eclesiásticamente al obispo de Calahorra.

EYBAR, villa, ob. de Calahorra; tiene 4 barrios y son Arragueta, Muntadi, Ardanza, e Isasi. En la casa Torre de Isasi está el retrato del infante Don Franco Fernando, hijo del Señor Don Felipe IV, en traje de cazador con la escopeta en la mano y un perro al lado. En virtud de Real Cédula del mismo Rey, despachada en Madrid a 1.º de junio del año de 1630 se hizo entrega de la persona del infante encargando su educación a Don Juan de Isa Idiaquez, Caballero del orden de Santiago, natural de esta villa, en la cual murió el infante a 11 de mayo de 1634, como consta de los libros parroquiales, y fue trasladado al panteón del Escorial el día del Sábado Santo del mismo año. Pegante a dicha casa está el convento de la Purísima Concepción de religiosas Franciscas, fundado el año 1618 por el magnífico señor Martín Lope de Isasi y Doña Dominga de Cavea su mujer, señores de la referida casa Torre, y por ser su poseedor el marqués de Santa Cruz es justamente patrono del convento, en el cual hay 23 religiosas y un director o vicario y su compañero, ambos frailes de la misma religión. Otro convento hay de Agustinas recoletas de la advocación de San Cosme y Damián con 24 religiosas y su vicario. Esta historia sigue en el artículo de Eybar. La iglesia parroquial está dedicada a San Andrés Apóstol, y servida por 8 beneficiados, de los cuales 2 están encargados de las 30 almas, y el noveno sirve en la anexa de San Miguel de Aguinaga. Hay una basílica dedicada a San Esteban protomártir, fundada por Don Esteban Ibarra Emparan y su hermana Doña Beatriz con renta para dos capellanes, y sólo la sirve uno por haberse disminuido la dotación. 12 ermitas que son Santa Inés con misa diaria que celebra su capellán por fundación de Don Martín López de Isasi y su mujer; N. S. de la Asunción de Ariztain que tiene 3 capellanías fundadas; San Juan Bautista que tiene una, San Lorenzo, el Salvador, Anunciación y Natividad de N. S., Santa María Magdalena, San Pedro, San Román, San Martín obispo y los Santos Reyes.

EZQUIOGA, villa, de la unión de Santa Cruz de Arguinsano, ob. de P., tiene un barrio llamado Anduega. La iglesia parroquial titulada la aparición de San Miguel está servida por un Rector párroco y 3 beneficiados, de entera ración 2 de ellos y uno de media con título de sacristán y obligación de administrar los Santos Sacramentos en ausencia y enfermedades del Rector.

FUENTERRABIA, ciudad, ob. de P. Hasta fines del siglo XVI fue del obispado de Bayona. Sus murallas o baluartes son de 27 a 30 pies de grueso y 60 ó 70 de alto. Se quemó por incendio en 1345. Lo mismo en 1498. Su casa consistorial se concluyó en 1740. La iglesia parroquial está dedicada a Santa María de la Asunción y del manzano, y servida por un vicario, cura perpetuo capellán mayor de ella y otros 10 beneficiados. Un convento de capuchinos con advocación de San Francisco fundado en 1664 en el que de ordinario residen 14 sacerdotes, 3 legos y 2 criados, siendo la ciudad su patrona.

GAINZA, villa, de la unión de Oria, ob. de P. La parroquia está dedicada a San Miguel y la sirven un Rector y 2 beneficiados.

GALARZA, anteiglesia de la jurisdicción de Arechavaleta, ob. de Calahorra hay 18 casas y 130 personas. Hay una iglesia parroquial de la advocación de Santa Lucía servida por un beneficiado.

GARAGARZA anteiglesia del partido de Mondragón tiene 43 caseríos que las habitan 280 personas. Hay una iglesia parroquial con la advocación de San Miguel servida por 2 beneficiados de los cuales uno es cura párroco, ob. de Calahorra.

GARAGARZA, pequeña anteiglesia. Véase Deva.

GARIN, lugar del partido de Beasain, ob. de P. Véase Beasain.

GAVIRIA, villa, ob. de P. La iglesia parroquial está dedicada a Nuestra Señora de la Asunción y sirven un Rector y 6 beneficiados.

GAZTELU, lugar, ob. de P., su diezmo asciende a 140 r. P. vn. La iglesia es dedicada a la Asunción y servida por un Rector y 2 beneficiados.

GORONAETA anteiglesia de la jurisdicción y partido de Arechavaleta ob. de Calahorra. Tiene 30 casas, algunas solariegas, 170 personas. La iglesia parroquial dedicada a Santiago Apóstol está servida por un beneficiado.

GOYAZ, universidad de-la Alcaldía de Sayaz, ob. de P. La iglesia está dedicada a Ntra. Sra. de la Asunción y servida por un vicario.

GUDUGARRETA, villa de la Alcaldía mayor de Areria. No hay iglesia parroquial y los vecinos acuden a la del concejo de Arriarán.

GUELLANO, anteiglesia en la jurisdicción de Escoriaza, hay 15 casas y en ellas 120 personas, tiene una iglesia dedicada a la Asunción de Ntra. Sra. servida por un beneficiado, ob. de Calahorra.

GUESALIBAR anteiglesia del partido de Mondragón, consiste la población en 18 caseríos, que habitan como 120 almas, hay una iglesia parroquial, titulada Santa Águeda, y está servida por un beneficiado párroco, ob. de Calahorra.

GUETARIA, villa, ob. de P. La iglesia parroquial está dedicada a San Salvador y servida por un vicario, 3 beneficiados enteros; 4 de 3 cuartas, y 5 de a 2. Para distribuir estas rentas se dividen los diezmos en 40 partes, dando 6 a la vicaría, 4 a cada beneficiado entero y así de los demás; el más moderno de los enteros tiene la obligación de vivir en la iglesia de San Martín de Asquizu para asistir a los habitantes de este barrio. Hay además 4 ermitas con advocación de San Prudencio en el camino de Azquizu; Santa María Magdalena, patrona de la villa en la plaza, San Pedro y San Antón abad en la isla de este nombre.

HERNANI, villa, ob. de P. La parroquia está servida por un vicario y 5 beneficiados bien que solos de... tienen derecho aparte del diezmo: los 2 restantes viven de la consigna de los fundadores de las memorias y de las obligaciones votivas. Hay un convento de monjas canónicas de la regla de San Agustín fundado en 1544, cuya iglesia fue la primitiva parroquia después de la formación del vecindario y su división en calles.

HERNIALDE, lugar, ob. de P. Hay una iglesia parroquial dedicada a la Asunción y servida por un cura y 2 beneficiados. El diezmo de la cosecha de frutos importa anualmente 1.150 reales, siendo el vecindario de 50 personas.

IBARRA, lugar, ob. de P. Hay una iglesia parroquial con la advocación de San Bartolomé.

ICHASO, concejo de la Alcaldía mayor de Arería, ob. de P. La parroquia está dedicada a San Bartolomé, y servida por un Rector, 3 beneficiados y un capellán.

ICIAR, pequeña anteiglesia de Deva. Véase Deva.

IDIAZABAL, villa ob. de P. Su iglesia parroquial está dedicada a San Miguel Arcángel y servida por un vicario, 2 beneficiados y un coadjutor. Se cuentan 5 casas principales solares, entre 136 que hay en toda la villa.

IRAETA, barrio del partido de Cestona. Véase Cestona.

IRUN-URANZU ó IRANZU universidad y villa, ob. de P. Hay una iglesia dedicada a Ntra. Sra. de Juncal, está servida por un Rector, 6 beneficiados, un sacristán eclesiástico y 2 capellanes.

IRURA, lugar del partido y jurisdicción de Tolosa ob. de P. Hay una iglesia dedicada a San Miguel Arcángel y servida por un cura y un beneficiado, tiene 27 vecinos y el diezmo importa 450 ducados anuales.

ISASONDO, villa de la unión de Oria, ob. de P. La parroquia está servida por un Rector, 2 beneficiados y sacristán. Hay otra iglesia de San Juan de Letran con cargo de hospitalidad, más su capellán por la cortedad de su renta no reside en la villa.

ISURIETA, anteiglesia de la jurisdicción de Arechavaleta en el valle Real de Leniz, ob. de Calahorra, su población consiste en 8 casas y 70 personas. Hay una iglesia parroquial de la advocación de San Pedro servida por un beneficiado.

ITEGUI, punta de tierra en el Océano Cantábrico, cerca de Zarauz en Guipúzcoa.

ITURRIOZ, lugar del valle de Oyarzun. Véase Renteria.

LA ATALAYA, punta de tierra en el Océano Cantábrico, milla y media al n. 84° a de la boca del puerto de Pasajes; es alta, escarpada y con un baxo al m. 68°, 45 o distante de ella 2 cables.

LA HIGUERA, cabo en el Océano Cantábrico a 14' 47 de long. 43°, 22' de lat. sept. forma la puerta occidental de la concha de Fuenterrabía.

LARRAUL, lugar de la Alcaldía mayor de Aiztondo, ob. de P., su iglesia parroquial está dedicada a San Esteban protomártir, y está servida por un Rector y un beneficiado.

LARRINO, anteiglesia de la jurisdicción y partido de Arechavaleta; ob. de Calahorra: hay 16 casas algunas solariegas, y 170 personas, tiene una iglesia servida por un beneficiado.

LASAO, barrio del partido de Cestona con 2 terrerías. Véase Cestona.

LASARTE, lugar o población de la jurisdicción de Hernani. La iglesia parroquial servida por un vicario. Hay un convento de monjas brígidas fundado por el General Don Miguel de Oquendo.

LA-TURRULLA, puerta de tierra en el Océano Cantábrico a 14°, 44, 28 de long. 43°, 21', 40" de lat. sept. Es poco saliente y está al pie del monte Jaizquibel.

LAURTAÍN, anteiglesia de la universidad de Aya de la Alcaldía de Sayaz, tiene 26 caseríos y una iglesia de la advocación de San Miguel servida por un cura. Contribuye con un fuego para los gastos de la provincia.

LAZCANO, concejo de la Alcaldía de Aleria, ob. de P. La parroquia dedicada a San Miguel, está servida por un cura, 3 beneficiados, un sacristán y un organista; hay 2 conventos, uno de la advocación de Santa Teresa de carmelitas descalzos, y otro le Bernardas Recoletas del título de Santa Ana. Ambos son de la fundación de Doña María de Lazcano, natural de su concejo. Estas fundaciones se hicieron en 1640 y 1650. Lazcano se deriva de Larugauna.

LEABURU, lugar de la jurisdicción de Tolosa, ob. de P. La iglesia parroquial está dedicada a San Pedro Apóstol y servida por un Rector y beneficiado.

LEGAZPIA, villa, ob. de P. Su iglesia parroquial dedicada a Ntra. Sra. de la Asunción y servida por un cura, 3 beneficiados y 3 capellanes expectantes.

LEGORRETA, villa de la unión del Oria, ob. de P. La iglesia parroquial es antigua, sirven la un Rector y 2 beneficiados.

LEIZARAN, pequeño río que baja de los montes de Navarra, con algunos riachuelos que se le juntan hasta la villa de Andoain, desemboca en el Oria.

LEUBURUAMONTE, distante como media legua de Regil, en donde se halla una cantera de excelente jasbe blanco, como la de Mauria.

LEZO, UNIVERSIDAD, ob. de P., llamada hasta el siglo XVI con el nombre de Lazon, la iglesia parroquial se titula de San Juan Bautista y está servida por un vicario, 3 beneficiados de entera ración y dos de media y un sacristán. En el centro de la villa está la célebre basílica del Santo Cristo de Lezo, imagen muy devota.

LIZARZA, lugar, ob. de P., su iglesia parroquial está dedicada a Santa Catalina y servida por un cura y 2 beneficiados.

LOS FAISANES, isla en el río Bidasoa frente a la villa de Irun.

YCAZTEGUIETA, villa de la unión de Aizpurua, su iglesia parroquial está dedicada a San Lorenzo y servida por un Rector.

MAINRUARRI, punta de tierra en el océano cantábrico, una milla larga al n. 72.º o. de Orio a continuación de la montaña de Igueldo. Tiene un islote del mismo nombre, no muy alto y rodeado de baxos.

MARIN, anteiglesia del valle Real de Leniz en la jurisdicción de Escoriaza. La población consiste en 26 casas, algunas solariegas y en todas habitan como 200 personas. Tiene iglesia parroqui. titulada Santa María Magdalena, servida por un beneficiado, ob. de Calahorra.

MAZMELA, anteiglesia del valle Real de Leniz en jurisdicción de Escoriaza. Tiene iglesia parroql. titulada la Asunción de N. S. servida por un beneficiado, ob. de Calahorra.

MENDARO, valle. Se compone de algunos caseríos cuya jurisdicción temporal está dividida entre Deva, Motrico y Elgoibar, y la espiritual entre los obispos de Calahorra y Pamplona. Al de Pamplona está sujeto el monasterio de Agustinas canónicas, en que se estableció la regla llamada de San Agustín año de 1686.

MENDECUTE ó Mendizur, monte elevado entre las jurisdicciones de Tolosa, Albistur y Alegría, hay en él un castillo circunvalado de piedra de cal y canto.

MENDIOLA, anteiglesia en el valle real de Léniz en Escoriaza, tiene 15 casas, algunas solariegas con 104 personas. Su iglesia titulada San Juan Bauta., está servida por un cura beneficiado ob. de Calahorra.

MOMPAS, punta de tierra en el océano cantábrico a 14º, 35", 45 de long. 43º, 20 70" de la sept. Es alta y escarpada, y entre ella y un monte Orgullo hay una ensenada llamada Sumola, con playa y un pequeño río nombrado Urumea.

MONDRAGON, villa, ob. de Calahorra; hasta la edad media se llamó Arrasate. Tiene una iglesia parroquial, con la advocación de San Juan Bauta., y para las 4 anteiglesias de esta jurisdicción hay otras 4 parroquias. La de Mondragón está servida de 12

beneficiados 4 de entera ración, y los 8 restantes de media; uno de estos beneficiados es el vicario foráneo, y además por dos curas párrocos individuos de aquel cabildo puestos por el diocesano y ad mortem amobibles: hay tres conventos, uno de Franciscanos observantes, otro de Franciscas Isabelitas titulado la Concepción y el tercero de Agustinas calzadas.

MOTRICO, villa que Garibay interpreta Monte de Trico por una peña que hay allí de este nombre, ob. de P. Hay 3 iglesias parroquiales, 2 de ellas, a saber San Andrés de Astigarrivia con un beneficiado que es cura en ella, N. S. de Azpilcueta en el valle de Mendaro, donde reside un beneficiado de Elgoibar, con título también de cura. Son del obispado de Calahorra; la tercera que es la principal pertenece al de Pamplona, su advocación es la Asunción de N. S. y está servida por 11 beneficiados y un vicario que percibe los diezmos de todo el territorio no comprendido en las 2 pequeñas parroquias. Hay también un monasterio de canónigas regulares de San Agustín de la jurisdicción de los obispos de Pamplona.

MUTILOA, villa, ob. de P. tiene iglesia parroquial dedicada a San Miguel arcángel servida por un vicario y un beneficiado.

NARRIA, uno de los barrios comprendidos en la jurisdicción y población rural de Oñate. Véase este artículo.

OGUIRUNDO, barrio de la jurisdicción de Vergara. Llamase también concejo y universidad de Oxirondo, que se agregó a Vergara en 1384. La parroquia de este barrio, que está muy cerca de Vergara sobre el río Deva tiene el título de Santa Marina. Véase Vergara.

OIQUINA, valle y lugar del partido de Zumaya, ob. de P. Tiene una iglesia parroquial dedicada a San Bartolomé, servida por un vicario.

OLABARRIETA, uno de los barrios comprendidos en la jurisdicción de trato Olaverriá concejo de la Alcaldía, ob. de P. Antiguamente se llamó Zeba. La parroquia está dedicada a San Juan Bautista, y la sirve un vicario.

OLEARSON u ocase, antiguo nombre del monte y Castillo de Higuera en Fuenterrabía. Véase la Higuera punta.

OÑATE, villa, ob. de Calahorra. El año 1149 se llamaba Oñiati. Se compone de 13 barrios y 2 anteiglesias, a saber:

Urrejola, anteiglesia	Araoz, anteiglesia	Lazarraga
Murguia	Garibay	Zañartu
Garagalza	Uribarri	Lezesarri
Verezano	Olavarrieta	Narria
Zubillaga	Sancho Lopetegui	Goribar

Sus habitantes hacen un concejo; éste elige un Alcalde ordinario anualmente y confirma su señor el conde. Tubo en lo antiguo este escudo, un lema concebido en las tres palabras Bascongadas siguientes con la correspondencia castellana

Casa bay: Zeren bay?: Garibay,
Date en prenda: De qué?: Del trigo.

Estas armas fueron en su principio el escudo privativo de la casa de Garibay, propia de los caudillos de aquella sociedad. La torre tiene elevación de 190 pies. Se empezaron a

abrir los cimientos en 15 de abril de 1779, y se puso la cruz en 29 de octubre de 1783. Costó la obra de 35 a 40 ducados. Delineó y acabó el Maestro Don Manuel Carrera. La iglesia parroquial está dedicada a San Miguel, está servida por 14 beneficiados, 2 de ellos curas párrocos. El abad y los beneficiados hacían en los siglos anteriores vida común y habitaban en una casa contigua a la Torre nueva, que desde entonces conserva el nombre de abadía y monasterio. Se disolvió ésta hacia la mitad del siglo XVII. El abad, beneficiados y capellanes expectantes forman un cuerpo de cabildo respetable, compuesto en el día de 27 miembros, presidido en ausencia de aquel por el cura párroco antiguo (más). A espaldas del Seminario Real se halla el convento de religiosas ¡sábelas franciscanas con la advocación de Santa Ana; fue en su origen un beaterío, que tu vo en un tiempo por director a San Francisco de Borja. El número actual de monjas es 30, servidas por 2 religiosos sacerdotes del orden, que habitan en una casa hospedería frente al convento. Hay otro convento de religiosas franciscanas, denominadas de Bidaurreta, se veneran en ella la cabeza de San Pedro Bautista mártir en el Japón y otras reliquias. El número actual de las monjas es 30, y están servidas por 6 religiosos del orden, que viven en un hospicio frente al convento. El hospital tiene 2 capellanes que le sirven con misa en los días de precepto y llevan el peso de la organización. En la población rural, que es la de los 13 barrios y 2 anteiglesias mencionadas hay 377 casas de labranza, 484 familias, 2.880 habitantes, 2 parroquias y 20 ermitas en la forma que sigue Urrejola tiene 14 casas, 19 familias, 111 personas una parroquia con la advocación de la Asunción de N. S., un cura párroco que la sirve y reside en ella.

ARAOZ tiene 65 casas, 101 familias, 524 personas, una parroquia con la advocación de San Miguel, un cura párroco que la sirve, y reside en ella, con un capellán encargado de decir la misa matutina en los días de fiesta de precepto.

LAZARRAGA tiene 7 casas, 7 familias y 58 personas de ambos sexos; y una ermita de San Pedro de Elazarraga, así dicha por su mucha y grande antigüedad, donde se venera aquel santo; este barrio y el de Murguía son los 2 más antiguos, primeros pobladores y establecimientos de los linajes y sus caudillos, sita en aquel la torre de Garibay, que en tiempos remotos era fortaleza, casa del pariente mayor del barrio y cabeza de la parcialidad de su nombre.

MURGUÍA tiene 20 casas, 28 familias, 181 personas de ambos sexos, 2 ermitas denominadas de la Asunción y de Santa María Magdalena.

GARIBAY contiguo a Lazárraga, de cuya torre tomó el nombre, tiene 18 casas, 24 familias y 171 personas.

ZAÑARTU tiene 16 casas, 19 familias, 122 personas, y una ermita dedicada a San Juan.

GARAGARZA tiene 24 casas, 31 familias, 177 personas y 2 ermitas bajo la advocación de Santa Cruz y San Juan Bautista.

URIVARRI tiene 37 casas, 44 familias, 263 personas y una ermita dedicada a San Andrés Apóstol con un capellán que dice misa en ella todos los días de precepto.

LEZESARRI tiene 12 casas, 16 familias, 112 personas y una ermita de San Esteban.

VEROZANO tiene 19 casas, 20 familias, 182 personas y 3 ermitas de Santa Lucía, San Román y San Jorge.

OLAVARRIETA tiene 65 casas, 69 familias, 413 personas y 2 ermitas bajo la advocación de San Cristóbal y San José con su capellán que dice misa todos los días de precepto.

NARRIA tiene 38 casas, 48 familias, 267 personas y una ermita dedicada a San Lorenzo.

ZUBILLAGA tiene 24 casas, 33 familias, 192 personas y una ermita con la advocación de San Pedro Apóstol, servida por un capellán que dice misa en ella todos los días de precepto.

SANCH OLOPEZTEGUI tiene 14 casas, 17 familias, 108 personas; se venera en él la antigua ermita dedicada a Santa María Magdalena, servida por un capellán que dice misa aquí todos los días de fiesta de precepto. Estuvieron hospedados en ella a mitad del siglo XVI los PP. de la

Compañía de Jesús, la primera vez que llegaron a este pueblo por la vía de misión. En el mismo sitio recibió la sotana San Francisco de Borja de manos del P. Antonio de Araoz y las sagradas órdenes hasta la del sacerdocio.

GARIBAR tiene 10 casas, 10 familias, 75 personas y 2 ermitas con la advocación de San Bartolomé apóstol y Santa Catalina Virgen. El resumen total de la población de Oñate es de 4.753 habitantes.

OREJA lugar de la jurisdicción de Tolosa, ob. de P. su iglesia parroquial está dedicada a Santa Cruz, y servida por un cura y un beneficiado.

ORENDAIN, villa de la unión de Aizpurua, ob. de P. Su iglesia parroquial está servida por un Rector y un beneficiado.

ORGULLO, monte sobre la costa del Océano Cantábrico a 14°. 48 de long. 43° 79 30" de lat. al N. de la ciudad de San Sebastián. Hay capilla del Santo Cristo de la Mota donde celebra un capellán asalariado por S. M.

ORIO, villa, ob. de P., tiene una parroquia dedicada a San Nicolás con un Vicario, 4 beneficiados y un sacristán eclesiástico.

ORMAIZTEGUI, Villa de la Alcaldía Mayor de Arería, ob. de P., tiene una iglesia parroquial servida por un Rector y un beneficiado.

OYARZÜN, valle, ob. de P. Hay una iglesia dedicada a San Esteban de fábrica moderna, porque la antigua la quemó el ejército francés en 1638 con 247 casas. Sirven en ella un cura y 8 beneficiados.

PASAJE, lugar de la jurisdicción de San Sebastián. La iglesia parroquial está dedicada a San Pedro (corregido San Juan Bautista), servida por un vicario y 2 capellanes particulares.

PASAJE, villa, ob. de P. La iglesia parroquial está dedicada a San Juan Bautista, está servida por un cura párroco y 3 beneficiados enteros y 2 medios.

PLACENCIA, villa, ob. de P. La iglesia parroquial dedicada a Santa María, está servida por 6 beneficiados, 4 de entera ración y 2 de media. Hay también un convento de monjas canónicas de San Agustín, sujetas al obispo de Pamplona, el cabildo es del ob. de Calahorra.

REGIL, universidad de alcaldía de Sayaz, ob. de P. Se dice que este pueblo sufrió un largo sitio de César Augusto, y haber preferido sus habitantes la muerte al yugo Romano. Hay una parroquia para lo espiritual titulado San Martín de Zallurua y sirven un vicario y 3 beneficiados.

RENTERIA, villa, ob. de P., su iglesia parroquial está dedicada a la Asunción de Ntra. Sra. y servida por un vicario y 7 beneficiados, y los cinco de ellos enteros y los otros dos medios. Hay además varias capellanías fundadas en la misma parroquia, tres de ellas incompatibles con la vicaría y beneficiados. Hay además dos conventos con advocación de la Santísima Trinidad, fundado en 1543 por tres hermanas hijas de la villa llamadas Catalina, Bárbara y María Juan de Arrensu, y otro de frailes Capuchinos dicho N. S. del Buenviaje, fundado por la villa, su única patrona, en 1612, para ayudar al pasto espiritual de sus habitantes, y de la tropa y marinería de las armadas Reales que allá aportaban.

SALINAS, villa. En lo antiguo fue cerrado con muros. Sirvió este puerto al emperador Carlos V con mucha gente de guerra que envió a Navarra en tiempo de las comunidades. La iglesia parroquial está dedicada a San Millán y servida por 2 beneficiados de entera ración y dos de media, de entre los cuales se elige el cura párroco por el obispo de Calahorra, es de este ob.

SAN ADRIAN, sierra elevada en jurisdicción de Cegama, está horadada naturalmente en el espacio de unas 70 varas de largo, y como 10 de ancho; en su extremo a la banda de S. está horadada artificialmente en 30 pasos de longitud y 15 de latitud, que es lo suficiente para penetrar lo grande del peñasco.

SAN ANTONIO ABAD, isla en el Océano Cantábrico unida con la costa de Guetaria. Es alta y en su cumbre tiene 2 ermitas, una dedicada al Santo de su nombre, y otra a San Pedro. Su largo es como de 600 varas, y su ancho como de 400.

SAN SEBASTIAN. La puente de Santa Catalina 224 pasos tiene de largo y 9 de ancho. El castillo de la Mota tiene la elevación de mil varas castellanas. Se alcanzan desde aquella eminencia del Castillo el principio de los Pirineos, llamado el monte de Aya, diversas cordilleras de las montañas de Francia, Navarra y Vizcaya, la mayor parte de la provincia de Guipúzcoa y sus más encumbradas alturas, como el Hernio, Aralar, Adarra, Inzarri, Alzania y por último un espaciosísimo horizonte. Siendo exquisitas las aguas de la fuente de Olarrin a dos millas del pueblo, a la raíz del Monte de Igueldo, se trato de conducir dentro de los muros en 1566 con los planos que dio el fontanero Juan Sanz de Lapaza; y en efecto se emprendió la obra con un soberbio acueducto, cuyas ruinas permanecen todavía, y que si se hubiese acabado hubiera tenido 2.565 estadios, discurriendo por los arenales del Antiguo. Así mismo son excelentes las aguas de la fuente llamada de Madrigal, que igualmente se pensó llevar a la ciudad el mismo año, pero fueron preferidas por la mayor cercanía desde Morían en cuya conducción por un espacioso acueducto trabajó en 1609 el insigne fontanero Juan Ferrier, bien conocido por las obras que hizo en el castillo de Pamplona y en Madrid y entendieron... Pedro Larroche, fontanero de Burdeos, y el célebre hidráulico Francisco Gientes, a quien no acreditaron menos las que se le encargaron en París, Bayona y en el mismo Pamplona,

Antes de la guerra de San Sebastián en 1813 dentro de los muros de 600 a 700 casas, siendo todavía más las que hay esparcidas en los barrios extramurales de San Martín, Santa Catalina y demás alrededores de la ciudad. La plaza nueva tenía de largo 82 varas y 58 de ancho. Esta plaza se erigió en el reinado de Felipe V, siguiendo la traza del célebre ingeniero Hércules Torrelli. El faro de Igueldo tiene la elevación 1.043 varas de la ensenada. La nueva fábrica de Santa María se comenzó en 1743 y se acabó en 1764. Tiene de largo 232 pies, de ancho 119, siendo su elevación hasta la media naranja de 102, y hasta las cúspides de las torres de 152. La segunda parroquia es la de San Vicente mártir de tres naves como la primera que es de Santa María, la cual se hizo hacia el año de 1507 por Miguel de Santa Celons y Juan de Urrutia vecino de Alquiza. El retablo del altar mayor es de grande ostentación, con tres cuerpos de distintos órdenes y un atrio muy airoso, todo ejecutado en 1584 por Ambrosio Bengoechea y Juanes de Iriarte, escultores y arquitectos de la ciudad, y reconocido por Lope de Larrea, Fray Juan Beobu y el célebre Juanes de Anchieta, no Ancheta como dicen Cean y Pons. El apostolado y otras estatuas con varios relieves que representan los misterios de Cristo son de mérito y no menos el dorado en que entendieron Lorenzo y Nicolás Brevilla, pintores de Motrico, y fue tasado por Juan García de Riaño, vecino de Burgos y Juan de Landa, natural de Pamplona. La medalla de las ánimas con N. S. en cruz acredita el ingenio de su artífice Felipe Arizmendi. En esta iglesia se venera una reliquia de su titular San Vicente, dádiva de D. Francisco de Tolosa, obispo de Tuy, quien la envió en 1592. Fuera de la ciudad hay otra parroquia llamada San Sebastián el Antiguo que se... ser el mismo sitio en que estuvo la primera población, por donde le quedó ese nombre. En esta parroquia ponen un vicario los Dominicos. En barrio de Santa Catalina hubo también una parroquia del mismo nombre hasta el año 1719, en que se demolió con ocasión del sitio que los franceses pusieron sobre la plaza. El convento de San Bartolomé es monasterio de canónigas de San Agustín. Este convento se hizo por los diseños del ingeniero Hércules Torrelli. Entre otras religiosas que han florecido en San Bartolomé con olor agradable de santidad, además de la venerable Doña Leonor de Calvo, de quien se ha hecho mención, sobresale sor María de San Pedro y Amatriain, natural de Urdiain en Navarra que murió en 1671, y cuya

vida escribió e imprimió con elegante título el maestro fray Francisco Aldecoa, cronista general de la orden de mercenarios. El segundo convento, orden de Predicadores, es el de San Telmo o San Pedro González a quien se tiene mucha devoción en el país, entre gente marinera, con un suntuoso templo ejecutado según traza del profesor fray Martín de Santiago, dominico, por los maestros Martín de Bubacoa y Martín Lagarcola, ambos vizcaínos y acabado en 1551. A la parroquia de San Sebastián el Antiguo se halla unido el convento de dominicas, fundado en 1546. Este convento que en el día tendrá 20 religiosas está dirigido por los Padres Dominicos residentes en el de San Telmo. El convento de San Francisco llamado del Jesús, se fundo en 1606, y no antes, como quieren algunos, pues aunque San Francisco estuvo en San Sebastián a principios del siglo XIII, no hizo ninguna fundación. La ciudad es su patrona. La obra es de Felipe Arizmendi. Otro convento hay de Santa Teresa, que es de Carmelitas Descalzas. La comunidad se compone de 18 religiosas y 4 legas. Los incendios acontecieron en San Sebastián los años 1278,1338,1361, 1397, 1433,1489 y 1813 que constan por documentos del archivo, en los cuales, particularmente en el de 1397 perecieron muchas escrituras y códices. A este pueblo se llamaba antes del siglo XI y X con el nombre de Izurun. En 1204 se hallaba el Rey Don Alonso VIII con su mujer Reina Doña Leonor infanta de Inglaterra en San Sebastián. En esta época se introdujo la lengua gascuña en Pasajes, porque se unieron Gascuña y Castilla, véase folio 320-3s. 2.º tomo. En 1332 dio Ucencia de contruir molinos de viento tanto dentro de los muros, cuanto fuera de ellos, Don Alfonso XI. El año 1408 predicó San Vicente Ferrer en San Sebastián. En 1660 tuvo San Sebastián el título de ciudad. En 1719 se rindieron San Sebastián con su castillo, Pasajes y Fuenterrabía, a 16 mil hombres que trajo para batir el duque de Berwick. Véase fol. 332 y 333. El año 1766 fue la machinada, pero se apagó muy en breve, para lo que salieron 6 compañías de vecinos de San Sebastián armados a lo interior del interior con otras partidas de Oyarzun, Rentería, Urnieta y Hernani, en todo 1.200 hombres, a que se juntaron otros 300 de tropa arreglada. En esta operación se recaudaron 152 mil reales, además los otros 9 mil pesos que dieron para el mismo fin la Compañía de Caracas y el consulado. El año 1800 el 1.º de enero salió de Pasajes el gran convoy con el navio de línea la Asunción, y otros 7 pertenecientes a la compañía de Caracas, fue apresado a los ocho días por la escuadra del célebre almirante Rodney, quedando arruinado el comercio de San Sebastián. San Sebastián tendrá dentro y fuera como 14 mil habitantes. En las dos parroquias de San Sebastián en lo antiguo y hasta ahora pocos años había 80 beneficiados, o piezas llamadas medias epistolamias, o 10 beneficios enteros, que cada uno se componía de 8 de aquellas.

SEGURA, villa, tiene una iglesia parroquial dedicada a Santa María, servida por un vicario perpetuo, y 6 beneficiados y un sacristán eclesiástico: hay un convento fuera de los muros de religiosas de la Concepción del Orden de San Francisco. Pertenece en lo eclesiástico al obispado de Pamplona.

TOLOSA, villa. La plaza nueva tiene de ancho 70 varas sobre 92 de largo. El año 1781 alhajó el famoso retablo cuya elevación era 90 pies. El cabildo eclesiástico se compone de 4 beneficiados entera ración, incluso el vicario, y 9 entre medios y cuartos. Hay un convento de San Francisco cerca de la puerta de Castilla. A la salida de la puerta de Navarra hay otro convento de monjas de Santa Clara, con suficiente número de religiosas sujetas a la Orden. No lejos de Tolosa hay otra iglesia con título de San Miguel, perteneciente al palacio antiguo de Yurramendi, cuyos señores tienen allí su entierro, y aun se conserva la pila bautismal, lo que prueba haber sido en otro tiempo parroquia, y según tradición asegurada en algunas escrituras se sepultaban en ella los guipuzcoanos que morían en las guerras que hacían contra los moros los Reyes de Navarra. En 1282 se quemó la Villa de Tolosa. En 1463 mataron los tolosanos dentro de los muros de la Villa al judío Gaon, recaudador de alcabalas y derechos reales, por haber querido obligar a los vecinos a la contribución del pedido. Consta al folio 384, del 2.º tomo.

UDALA, anteiglesia en jurisdicción de Mondragón: hay 17 caseríos, 70 personas, hay una iglesia parroquial dedicada a San Esteban protomártir, servida por un beneficiado párroco. Pertenece en lo eclesiástico al obispado de Calahorra.

URDANETA, anteiglesia de la universidad de Aya, tiene 23 caseríos y una iglesia dedicada a San Martín y servida por un cura.

URIBARRI, anteiglesia del partido de la Villa de Mondragón. La población consiste en 30 caseríos, donde se cuentan como 140 personas. Hay una iglesia parroquial titulada la Expectación de Nuestra Señora con dos beneficiados, de los cuales uno es párroco. Pertenece al obispado de Calahorra en lo eclesiástico.

URNIETA, villa, ob. de P. La iglesia parroquial dedicada a San Miguel está servida por un Rector, 2 beneficiados de entera ración y uno de media.

URRESTILLA, población del partido y jurisdicción de Azpeitia tiene la parroquia dedicada a la Anunciación de Ntra. Sra., está servida por un vicario, un beneficiado, un sacristán eclesiástico y un capellán.

USURBIL, villa, ob. de P. Llamóse antiguamente Belmonte de Usurbil. Hay una iglesia parroquial dedicada a San Salvador, servida por un Rector, 4 beneficiados y un capellán.

VERGARA, villa, ob. de Calahorra. El que más ilustra a la villa es el haber tenido en ella origen la Real Sociedad Vascongada en el año de 1764, siendo la primera de España y a cuyo ejemplo se han establecido todas las demás del Reyno. Hay 3 parroquias: la de San Pedro de Ariscun que está servida por 12 beneficiados, los 4 enteros, los 4 medios y los demás cuartos. La de San Andrés de Elusua se halla en el monte de este nombre, y sirve la cura de almas el beneficiado más moderno. La tercera tiene el título de Santa María de Oxirondo: la sirven 7 beneficiados, los 5 de entera ración, y a cargo de los dos primeros la cura de almas; los dos restantes de media; en la misma iglesia hay otra capellanía incompatible con otra renta eclesiástica fundada por Don Sebastián de Eguren. En la ermita de Santa Ana de esta villa predicó San Francisco de Borja, y se muestra el pulpito en que explicó el Evangelio. Del mismo Santo se conserva en el Seminario los ornamentos con que celebró su primera misa.

VIDANIA, universidad de la alcaldía de Sayaz, ob. de P. Su iglesia parroquial titulada San Bartolomé está servida por un Rector párroco y 2 beneficiados.

VILLABONA, villa está incorporada con Amasa. Véase Amasa.

VILLAFRANCA, villa, ob. de P. Consta que el año 1268 se llamaba Ordicia. Su parroquia dedicada a La Asunción de Ntra. Sra. Sirve un vicario, un beneficiado mayor y 4 medios, y uno de estos es organista. En 1290 se hizo villa por el Rey Don Sancho IV.

VILLARREAL, villa, ob. de P. Su iglesia parroquial con su advocación de San Martín está servida por un vicario párroco y 4 beneficiados; dos de entera ración y 2 de media y un coadjutor.

ZALDIVIA, villa, ob. de P. La parroquia con la advocación de Santa Fe está servida por un vicario, 2 beneficiados y un sacristán sacerdote.

ZARAUZ, villa, ob. de P. La iglesia parroquial dedicada a La Asunción de Ntra. Sra. y servida con un párroco y 4 beneficiados. Hay 2 conventos, el uno de Padres Misioneros de San Francisco con la advocación de San Juan Bautista para 15 sacerdotes y 5 legos, fundado en 1610 por Don Juan de Mancisidor secretario de guerra de Felipe III en Flandes; y el otro de monjas Recoletas de Santa Clara en número de 13 de coro y 4 legas, fundado por Doña Mariana de Zarauz. •

ZIARMUZ, anteiglesia del Valle Real de Léniz y jurisdicción de Escoriaza tiene 30 casas y como 200 almas. Su parroquia titulada San Pedro Apóstol está servida por un beneficiado, ob. de Calahorra.

ZUBIETA, lugar o comunidad, tiene una grande ermita dedicada a Santiago en la cual celebra todos los días festivos un capellán de la villa de Usurbil.

ZUMARRAGA, villa de la unión de Arguisano, ob. de P. La iglesia parroquial está dedicada a la Asunción de Ntra. Sra. está servida por un vicario, 3 beneficiados y un capellán. Esta parroquia se trasladó al paraje donde se halla el año 1572, que antes estaba en una cuesta.

ZUMAYA, villa, ob. de P. La iglesia parroquial de San Pedro está servida por un vicario y 4 beneficiados. Hay un convento de religiosas Carmelitas Descalzas de San José, fundado por Don Francisco Labayen, natural de esta villa con licencia del Supremo Consejo en fecha 1613.